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Protokoll der 90. ordentlichen Generalversammlung 
vom Freitag, 18. März 2022, 20.00 Uhr 
im Mehrzwecksaal des Schulhauses Singvogel, Nänikon 
 
 
Teilnehmer: 

• Insgesamt: 54 Personen 

• Stimmberechtigt: 54 Personen 

Vom Vorstand anwesend: 

• Thomas Altenburger, Präsident 

• Ernst Fischer 

• Maja Kretz (Protokoll) 

• Ernst Wegmann 

• Alex Wortmann 
 
Entschuldigt: 

• Caroline Schmidlin, Vizepräsidentin 
 

 
1. Begrüssung und Wahl der Stimmenzähler 

Thomas Altenburger eröffnet die 90. Generalversammlung und begrüsst im Namen des 
Vorstandes alle Anwesenden. Speziell erwähnt er: 

Stadträtin Petra Bättig, welche wie gewohnt im Traktandum 7 aus dem Stadtrat berichtet, 
sowie Ueli Schmid, Präsident der Oberstufenschulpflege. 

Da es sich bei der 90. GV auch um ein Jubiläum handelt, offeriert der Vorstand 
anschliessend wieder einen Apéro riche. Zudem gibt es ein historisches Jubiläum, resp. 
Jahrestag: vor 95 Jahren wurde die ehemalige Zivilgemeinde Nänikon aufgelöst und hat 
dabei jegliche Autonomie an die Stadt Uster abgeben müssen. Dies durch einen 
Regierungsratsbeschluss, da die damals 74 Näniker Stimmberechtigten einstimmig gegen 
die Auflösung waren. 

Es sind keine schriftlichen Anträge eingegangen. 

Als Stimmenzählerin stellt sich zur Verfügung und wird mit Applaus gewählt: 

• Barbara Hildebrand 

Die Einladung zur Generalversammlung mit folgender Traktandenliste wurde fristgerecht 
publiziert: 

• Begrüssung und Wahl der Stimmenzähler 

• Protokoll der GV vom 5. November 2021 

• Jahresbericht 2021 

• Rechnung 2021 

• Budget 2022 

• Erneuerungswahlen 

• Informationen aus dem Stadthaus 

• Verschiedenes / Ausblick 
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2. Protokoll der Generalversammlung 2021 

Das Protokoll zur 88./89 ordentlichen Generalversammlung vom Freitag, 5. November 
2021 wurde in den zwei Info-Kästen beim Türmli-Schulhaus, am Bahnhof und im Internet 
veröffentlicht. Es werden keine Anmerkungen vorgebracht und das Protokoll wird 
einstimmig genehmigt und an Maja Kretz verdankt. 

 
3. Jahresbericht 

Thomas Altenburger, Präsident Gemeindeverein Nänikon, berichtet über die Tätigkeiten 
des vergangenen Jahres.  

Anlässe 2021 
Die Chilbi konnte am 3/4. Juli bei tagsüber traumhaftem Wetter (am späten Samstagabend 

wurde die Chilbi wegen eines angekündigten Sturms «evakuiert») und einer Rekordzahl an 

Besuchern durchgeführt werden. Am Sonntagabend waren beinahe alle Foodstände leer 

gekauft und die Schausteller sprachen von einem ausserordentlichen und freudigen 

Wochenende. 

Die GV im März musste wiederum verschoben werden und konnte am 5. November zum 90-

jährigen Jubiläum des Gemeindevereins nachgeholt werden. Knapp 60 Personen fanden 

sich trotz 3G-Regel im Singvogel ein. Nach dem offiziellen Teil der letzten beiden Jahre 

freuten sich die Mitglieder über den ausgedehnten Apéro riche, welcher sichtlich genossen 

wurde, und angeregte Gespräche verlängerten den gelungenen Abend. 

Am 21. November fand - nach einem Jahr Pause - die traditionelle, märchenhafte 

Fackelwanderung statt. Eine Rekordzahl von über 160 Besuchern traf beim Klairs ein. Mit 

Maskenpflicht wurde beim Klairs der ersten Geschichte gelauscht. Anschliessend setzte sich 

der lange Zug von Kindern und Erwachsenen mit Lichtern in Richtung Wüeri in Bewegung. 

Nach vier weiteren Halten und Geschichten im verdunkelten Dorf gab es zum Abschluss 

beim Klairs Glühwein, Punsch und abgepackte Guetslisäckli (in Corona-konformer Manie) zu 

geniessen. 

Bericht IG Räbeliechtli 

Auch im 2. Corona-Jahr hat die IG Räbeliechtli eine Räbeliechtli-Nacht organisiert. In diesem 

Jahr durften wir die Verpflegung wieder durchführen. Der Route entlang hat die IG-

Räbeliechtli diverse Heinzen mit geschnitzten Räben und Lichterketten aufgestellt. Ebenfalls 

hat die Bevölkerung ihre Räben entlang der Route platziert und so zu einem 

stimmungsvollen Ambiente verholfen. 

Da die Route der Räbeliechtli-Nacht beim Schulhaus Singvogel entlang ging, durften wir dort 

Wienerli mit Brot, Punsch, Glühwein und Glühgin, sowie selbst gebackene Kuchen anbieten. 

Es gab tolles Feedback für die Durchführung der Räbeliechtli-Nacht mit Verpflegung. 

In diesem Jahr hat die Mettler Toledo AG die IG Räbeliechtli mit einer grosszügigen Spende 

unterstützt. Dafür bedankt sich die IG Räbeliechtli nochmals sehr. 

Bericht Klairs 

Zwar gab es wegen der Corona Situation Anfang 2021 viele Einschränkungen. Trotzdem 

waren wir dank dem guten zweiten Halbjahr 2020 mit dem Kafi und relativ vielen Fremd-

vermietungen anfangs Juli 2021 in der Lage, wieder 20'000 Franken unserer Hypothek 

zurückzahlen. 

Nach Wiedereröffnung im Juni entwickelte sich der Kafi-Betrieb trotz den ganzen Corona- 

Einschränkungen in der zweiten Hälfte des Jahres sehr gut. Dank einer Dauermiete jeweils 

am Montagabend und den nachgeholten anderen Anlässen konnten die budgetierten 

Vermietungseinnahmen weit überschritten werden.  
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Ab Ende Juni war es auch wieder möglich, die beliebten Konzert Matineen «Live im Klairs» 

durchzuführen. Mit «Pepper Chairs», einer Familien-Band mit Wurzeln in Greifensee, konnte 

bei sonnigem Wetter ein erstes Konzert draussen und somit ohne Einschränkungen 

durchgeführt werden. Nach Aleksandar Aleksandrovic am Akkordeon hatten wird an den 

folgenden Anlässen, trotz Zertifikatspflicht, bei Chris Conz und dem Harfenduo Papillio 

jeweils rund 50 Gäste an den Konzerten. 

Seit längerem hatte das alte Klavier Mühe, den flinken Fingern unserer Pianisten zu folgen. 

Anfang November erhielten wir ein Angebot, dass wir nicht ausschlagen konnten. Uns wurde 

ein kleiner Flügel für gut 7900 Franken, inklusive Finanzierungsvorschlag angeboten.  

Mit privaten Spenden von 1700.-, einem garantierten Beitrag der Stadt Uster von 3000.- 

Franken sowie der Idee, dass der Gemischte Chor als Hauptnutzer und die Genossenschaft 

je 1500.- beitragen würden. 

Als der Chor sofort zusagte, entschied der Vorstand, das unschlagbare Angebot anzu-

nehmen. Wir informierten die Genossenschafter und fragten gleichzeitig an, ob sie auch 

etwas zusätzlich zum neuen Flügel beitragen möchten. Durch die grosszügigen Zusagen 

kamen nochmals 2000 Franken zusammen und nun steht ein tolles, neues Instrument ohne 

Belastung des Budgets in unserem Saal. 

Dieses wurde am «Live im Klairs» vom 5. Dezember durch Koni Weiss eingeweiht. 

Auch dieses Jahr wurden im Klairs eifrig Räben geschnitzt und das Haus für den 

Dorfrundgang geschmückt. Wie schon seit mehreren Jahren, gestaltete uns Regula Gerber 

wieder ein wunderschönes Adventsfenster. Beim Umtrunk an der Eröffnung vom  

17. Dezember fand das Jahr einen feierlichen Abschluss. 

Sitzungen / Kommissionen 

Auch trotz der Einschränkungen nahm der Vorstand neben den Vorstandssitzungen, am 

Willkommenstag in Uster, an der Quartiervereins-Konferenz und einigen wenigen 

anderen Anlässen und Sitzungen teil. 

Weitere Themen 

Mitgliederbestand 

Der Gemeindeverein hat aktuell bereinigt 415 Mitglieder. 

Davon sind 172 Familien und 71 Einzelpersonen. 

Bibliothek Nänikon 

Die Bibliothek ist nach den ersten Lockerungen wieder gut gestartet und konnte dank den 

zusätzlichen Dienstleistungen und Angeboten - welche während der letzten beiden Corona-

Jahren ausgebaut wurden - weitere Kunden gewinnen.  

IG Spielplatz 

Die IG Spielplatz konnte keine speziellen Veranstaltungen durchführen. 

Wie immer schliesst der Präsident den Jahresbericht mit dem Dank an seine Kolleginnen 

und Kollegen aus dem Vorstand, die ihn in seinen ersten Jahren tatkräftig unterstützt haben. 

Einen herzlichen Dank auch an alle Personen, die diese Anlässe, wie auch Chilbi, Kafi im 

Klairs und «Live im Klairs» ermöglichen und sonst in irgendeiner Form zum aktiven 

Dorfleben beitragen! 

Der Jahresbericht 2021 des Präsidenten wird einstimmig angenommen. 
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4. Rechnung 2021 

Bilanz 2021 

• Ernst Wegmann präsentiert die Bilanz 2021 und vermeldet als Auffälligkeit der 
Wechsel von der PostFinance zur BSU. 

Rechnung 2021 

• Ernst Wegmann präsentiert die Rechnung 2021, welche einen Gewinn von  
Fr. 1000.60 ausweist. Es gibt keine zusätzlichen Fragen.  

• Revisorenbericht von Frank Forrer: 
Die Rechnung wurde am 8. März 2022 geprüft und vollständig und 
ordnungsgemäss geführt. Es wird die Abnahme der Rechnung empfohlen. 

• Die Rechnung wird einstimmig genehmigt und dem Kassier Entlastung erteilt. 
 
Den beiden Revisoren Frank Forrer und Hansruedi Stella wird der Dank ausgesprochen. 

 
5. Budget 2022 

• Ernst Wegmann präsentiert das Budget 2022. Es werden wieder mehr Anlässe 
geplant und der Apéro wird beibehalten wie im 2021 eingeführt. Der budgetierte 
Verlust von Fr. 3300 ist jedoch auf die neue, geplante Homepage zurückzuführen.  

• Genehmigung 
Es werden keine weiteren Fragen gestellt. Das Budget wird einstimmig genehmigt 
und Ernst Wegmann verdankt. 

 

6. Wahlen 

Maja Kretz (Aktuarin/Anlässe) und Frank Forrer (Revisor) werden einstimmt mit Applaus 
wiedergewählt. 

 
7. Informationen aus dem Stadthaus 

Stadträtin und Gotte Petra Bättig freut sich, nach der Versammlung in Werrikon nun auch 
noch in Nänikon anwesend zu sein und berichtet zu aktuellen Themen: 

Stadtrat seit November 2021 

• Es kam zu Budgetdiskussionen wegen der Kürzung des Gemeinderates von  

Fr. 650'000, obwohl es nicht zu Mehrausgaben kam. 

• Die nächsten Schritte im Projekt «Attraktives Zentrum» sind in Erarbeitung, u.a. mit 

den Themen; wo und wie viele Parkplätze werden benötigt. Zudem soll das Zentrum 

Süd grüner gestaltet werden, um dadurch kühlere Plätze zu generieren. 

• Die Sanierung des Feuerwehr Ausbildungszentrums Riedikon wurde bewilligt. 

• Das Notstromkonzept wird zusammen mit Energie Uster erarbeitet 

• Weiterhin fanden wenige öffentliche Veranstaltungen statt, Firmenbesuche bei 

Noveos und Heusser Rebbau wurden durchgeführt, ein Firmenbesuch in Nänikon 

folgt noch. 

 
Infos Primarschule 

• Frühbetreuung in allen Schuleinheiten ab August 2022, jeweils ab 7 Uhr mit 
Frühstück. 

• Abstimmung zur Auflösung Zweckverband Schulgesundheitspflege Uster-
Greifensee im Mai; Uster behält die Leistungen bei. 
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Infos Bau 

• Zum Thema Bahnhofumbau nimmt sie die Äusserungen mit, dass die Sperrung der 
Unterführung länger als angekündigt dauert und vermehrt um die Mittagszeit 
beobachtet wird, dass viele Schüler über die Gleise laufen. 

• Unterführung Zürichstrasse: es wurden durch die SBB Sondierbohrungen gemacht, 
der Bericht dazu ist jedoch noch ausstehend. Falls die Unterführung kommt, soll es 
flankierende Massnahmen geben, damit nicht noch mehr Verkehr durch Nänikon / 
Werrikon fährt. 

• Abteilung Bau wird ab Sommer durch Fabienne Chappuis geleitet. 

• Brücke «Biberdamm» in Uster: es wird moniert, dass dieser geschaffen wurde, um 
zu zerfallen und jetzt renoviert wird; was eine Konzeptänderung bedeute.   
 

Infos Soziales 

• Situation Ukraine: möglicherweise kommen bis zu 250 Personen nach Uster, 
hauptsächlich Frauen und Kinder. Diejenigen, die bereits bei Privatpersonen 
untergekommen sind, sollen sich unbedingt melden wegen dem Status «S». 
Gschwader hat 25 Plätze für kurzfristige Unterbringung bereit gestellt.  Die Stadt 
sucht möglichst längerfristig dringend Wohnraum, z.B. leere Wohnungen wegen 
Privatsphäre. Entschädigung von Bund/Kanton ist noch nicht geklärt. Uster will 
keinen Alleingang. Schule Kinderbetreuung, Deutschkurse werden in einem 2. 
Schritt aktuell. Zusätzliche personelle Ressourcen wurden eingesetzt. Wenn 
jemand Unterstützung bieten kann, soll man sich bitte auf kantonalen Seite melden.    

 
Fragen an Petra Bättig 
Wie geht Uster mit der Oberstufe Nänikon/Greifensee nach der Abstimmung der 
Prüfungsinitiative vor? Der Stadtrat wird das Resultat zur Kenntnis nehmen und 
diskutieren, wie weitergefahren wird. Aufgrund der laufenden Diskussionen kann nichts 
erläutert werden.  
Die Frage, wieso in Uster eine Brücke ohne Geländer gebaut wird, was für Kinder viel zu 
gefährlich ist, wird an den Bauvorstand mitgenommen. 
Richtplan 2035 – der Bericht sollte anfangs 2022 vorliegen: dieser muss noch in 
Vernehmlassung und kommt dann an Bevölkerung. 

Petra Bättig wird mit grossem Applaus verabschiedet.  
 

Ueli Schmid, Präsident OS Wüeri informiert kurz über den aktuellen Stand. Ein 

beleuchtender Bericht ist in den Abstimmungsunterlagen zu finden, zudem wurde mit einer 

Infobroschüre nachgedoppelt. Die Anwesenden werden aufgefordert, an die Urne zu gehen 

und das Anliegen zu unterstützen. Er schliesst mit dem Dank an den gesamten Vorstand. 

8.Verschiedenes /Ausblick__________________________________________________ 

Konzept «Mitgliederwerbung» 

Im 2022 ist ein Redesign der Website «naenikon.ch» geplant. Zudem erhalten ab Oktober 

2022 (jährlich) alle Neuzuzüger, sobald diese von Uster gemeldet sind, einen Flyer 

«Willkommen in Nänikon». Im Mai 2023 wird der GVN an der Chilbi Nänikon mit einem 

Informationsstand teilnehmen (ev. jährlich). Weitere Ideen können an den Präsidenten 

eingereicht werden. 

Geplante Anlässe 2022 

• Höck am längsten Tag 21. Juni 

• Räbeliechtliumzug 5. November 

• Fackelwanderung 20. November 

• «Live im Klairs» 

• 91. GV Gemeindeverein 24. März 2023 
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Wahlen 2022 

T. Altenburger bittet die Anwesenden, bei den kommenden Kommunalwahlen mit vielen 

Kandidierenden aus Nänikon, das Wahl- und Stimmrecht wahrzunehmen.  

Der Präsident bedankt sich für die Aufmerksamkeit und schliesst um 21.00 Uhr die GV und 
lädt alle Teilnehmer:Innen zum gemeinsamen Apéro ein. 

 
Für das Protokoll: Maja Kretz 
Nänikon, 4. April 2022 
 
 
 
 

 


